

Entretien avec Marylise Léon (CFDT)

« Sur l'immigration, nous avons des politiques menteurs et cyniques »

Oui, il faut un débat sur l'immigration, mais dans un climat serein, nous déclare la secrétaire générale de la CFDT, qui dénonce l'exploitation du sujet par certains responsables politiques. Marylise Léon dit également son espoir d'obtenir des avancées lors de la nouvelle concertation sur la réforme des retraites.

La semaine prochaine, la Cour des comptes rendra son rapport sur l'état financier du système des retraites. Qu'en attendez-vous ?

« Un diagnostic qui soit clair et indiscutable, comme celui que nous établissons dans le cadre du Conseil d'orientation des retraites (COR). Nous attendons la confirmation de notre évaluation, à savoir un déficit à autour de 15 milliards d'euros à l'horizon 2030. »

Et qu'attendez-vous du « conclave » entre le gouvernement et les organisations syndicales et patronales ?

« Disons "concertation" ! C'est extrêmement important pour la CFDT, car ça fait deux ans qu'on attend une discussion sérieuse. On le doit à tous les manifestants qui nous ont suivis au moment de la mobilisation retraite, et aux travailleurs qui vivent de plein fouet les conséquences de cette réforme injuste. Et notre rôle, c'est d'être à la hauteur de leurs attentes et d'obtenir des avancées. Nous avons trois sujets clés. D'abord, un bougé sur l'âge légal avec le refus des 64 ans... »

Ce qui ne veut pas dire forcément un retour aux 62 ans ?

« C'est la base de discussion. Après, on verra quelles sont les avancées auxquelles sont prêtes les autres organisations, notamment patronales. Le deuxième sujet, c'est la meilleure reconnaissance des inégalités femmes-hommes. Et le troisième, la pénibilité. La reconnaissance de la pénibilité du travail d'un salarié, c'est une dignité retrouvée, et entendre des employeurs dire que la pénibilité n'existe pas, c'est insupportable. Pour la CFDT, le travail est une formidable source d'émancipation et d'épanouissement. Mais il faut aussi reconnaître que le travail peut abîmer les corps et les esprits. »



Marylise Léon est secrétaire générale du syndicat CFDT depuis juin 2023. Photo Sipa/François Greutez

La France a enfin un budget. Quelle leçon vous tirez de cette longue séquence politique ?

« L'absence de budget a inquiété les Français, avec un impact très fort sur l'activité économique. Donc c'est important qu'il y ait un budget. Mais c'est un budget très dur contre le monde du travail, avec, par exemple, la baisse des indemnités journalières... »

« Parler d'une submersion, c'est faux »

Des responsables politiques estiment qu'une manière de sortir de la crise serait de se tourner vers les Français, d'organiser des référendums, par exemple sur l'immigration...

« Je ne suis pas contre les référendums. Et je ne nie pas qu'il y ait un sujet sur l'immigration, qui nécessite d'être traité. Mais les conditions ne sont pas du tout réunies pour un débat serein : on a aujourd'hui sur l'immigration des responsables politiques qui

politiques cyniques et hypocrites. Depuis 15 ans, le nombre d'immigrés accueillis en France est stable, donc parler d'une vague de plus en plus haute, comme une submersion, c'est faux. Le cynisme, c'est que des responsables politiques sont prêts à mentir pour servir leur intérêt personnel, à savoir leur candidature à une prochaine élection, et pas l'intérêt général. Et l'hypocrisie, c'est que l'économie française ne tourne pas sans immigration. Tout ça ne sert que l'extrême droite.

Le cœur de son programme, c'est la préférence nationale, la stigmatisation des étrangers et la division des Français vis-à-vis de ceux qui seraient différents. Moi, j'aimerais qu'on ait plutôt un débat sur l'intégration. On a besoin de main-d'œuvre immigrée en France pour le bâtiment, la restauration, l'hôtellerie : comment les accueillir dans de bonnes conditions, comment, par exemple, leur garantir l'accès à des cours de français, puisque ça fait partie des conditions imposées ? »

● **Propos recueillis par Francis Brochet**

L'intégralité de l'entretien avec Marylise Léon est à retrouver sur notre site.